AÑO 31/NÚM.11125



Durango ya se escucha en el mundo: Esteban

En este segundo día de gira, el mandatario duranguense y su equipo de trabajo, participaron en el Seminario de Promoción de Inversiones en México, organizado por la Cámara de Comercio de China. Pág. 02



Rafa Jaime. un triatleta de altura

Entrevistado por Contexto, compartió que más allá de haber tenido participación en distintas disciplinas deportivas, más allá que los resultados, para él lo más importante es generar experiencias de vida. Pág. 21

Síguenos en nuestras redes sociales











WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX







Se trabaia para mitigar el problema del agua: alcalde

Dijo que no se puede hablar de una crisis de desabasto del vital líquido aún, ya que el municipio está haciendo todos los esfuerzos para trabajar en este tema. Pág. 06



2 || LOCAL

VIERNES 26.04.2024

Durango ya se escucha en el mundo: Esteban en el segundo día de gira en China

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

se escuche Durango en el mundo, ya quedó el CEO de la marca BYD, de mandar un equipo de expertos, a revisar que sea cierto lo que yo le dije que tenemos en Durango; estamos listos para recibirlos, en próximos días nos dicen cuándo van, les platicamos de todo lo que ha ido llegando y les interesó bastante", fueron las palabras del gobernador Esteban Villegas Villarreal en el segundo día de gira por China.

En este segundo día, el mandatario duranguense v su equipo de trabajo, participaron en el Seminario de Promoción Inversiones en México. organizado por la Cámara de Comercio de China para la Importación y Exportación de Maquinaria y de Productos Electrónicos en la ciudad de Pekín, donde el mandatario duranguense expuso las ventajas competitivas que la entidad ofrece al mundo el foro compartió representantes de la cancillería mexicana en China y con el director de ProCoahuila.

Luego del primer evento, la delegación duranguense asistió al lanzamiento mundial del nuevo vehículo de Chery en el que el gobierno de Durango fue el invitado de honor de México, allí Esteban Villegas compartió escenario con líderes mundiales.

Ejecutivo duranguense buscó reunirse con estos grandes empresarios del mundo automotriz. objetivo de plantear las situación oportunidades, la estado de la industria automotriz en Durango, a fin de



concretar posibles inversiones que traigan a los duranguenses mayor empleo y crecimiento económico para la entidad.

Villegas Villarreal en su mensaje externó que, "no hay ningún estado que ofrezca lo que puede ofrecer Durango, es lo que venimos a hacer al 'Autoshow 2024', no hay ningún estado que ofrezca lo que tenemos: nosotros, las tierras. el gas natural, comunicación, el ferrocarril, la gente y los jóvenes que tenemos, la mano de obra calificada, ingenieros eléctrica. electrónica. mecatrónica y creo que vamos a sacar cosas importantes".

En este segundo día de gira por el país asiático, Esteban asistió al Seminario de Promoción de Inversiones, donde sostuvo que entre las virtudes que se tienen para el mundo, es que Durango capital no tiene problema de agua a pesar de la seguía; actualmente, se están invirtiendo dos mil millones de pesos, en una nueva planta potabilizadora para poder dejar descansar los mantos friáticos, tener agua superficial de las presas y garantizar el agua para la industria y para el consumo humano para los próximos 50 años.

"Tenemos prisa igual que ustedes y con toda la energía y las ganas de que se puedan hacer grandes cosas", dijo en su intervención el gobernador.

Asimismo, platicó que derivado de otras giras internacionales, este 2024, la empresa SEV, será la primera empresa china que empiece a ensamblar vehículos 100 por ciento eléctricos en Durango, además de que se realizó también una carta de entendimiento con una empresa española para impulsar la tecnología con baterías que ya no se producirán con litio sino con un mineral sólido que genere menos contaminación.

VIERNES 26.04.2024 LOCAL | 3

Durango recibe premio internacional "Turismo Cinematográfico"

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

urante la participación en la edición 48 del Tianguis Turístico en Acapulco, Guerrero, uno de los eventos más importantes en este sector, Durango recibió el premio internacional en la categoría de "Turismo Cinematográfico" de la revista Aire Libre.

Este premio engloba un reconocimiento global para Durango y su potencial turístico en la industria cinematográfica.

Aire Libre, es una asociación comprometida en compartir los momentos culturales más ricos de todo México, que eligió el Tianguis Turístico 2024 para este reconocimiento, por lo que la originalidad y creatividad de Durango en el tianguis, atrajo la atención de los asistentes.

En entrevista, la secretaria de Turismo de Durango, Elisa Haro Ruiz externó. "estamos



muy contentos con la participación de Durango en el Tianguis Turístico 2024. Nuestro stand temático sobre cinematografía fue reconocido como el más creativo y visitado del evento".

"Celebramos los 70 años del cine en Durango, destacando nuestras locaciones y la riqueza cultural y natural que ofrece nuestro estado como escenario cinematográfico", agregó.

"Durango se ha convertido en

un destino turístico cada vez más atractivo, y nuestra participación en el tianguis fue una oportunidad para promoverlo a nivel nacional e internacional, además, recibimos el premio internacional al Turismo Cinematográfico' por parte de la revista Aire Libre, una reconocida asociación que se dedica a promover la industria turística a nivel internacional", anotó Haro Ruiz.



Muy preocupante reforma a la Ley de Amparo y Amnistía

Por Martha Casas Durango, Dgo.

a presidenta de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), Karla Obregón Avelar consideró que es preocupante la reforma de la Ley de Amnistía y Ley de Amparo.

La entrevistada consideró que sí existen retrocesos en estas materias, con las reformas que adhieren artículos, sobre todo en el caso de la Ley de Amparo, "respecto a la Ley de Amnistía hemos visto que ha sido muy polémico, lo que he estado investigando

es que se incluye un artículo nueve a esta ley de ocho artículos y el propósito es que se incluye la posibilidad para aquellos casos que busquen libertad y brinden información relevante sobre casos muy importantes para el estado mexicano... la amnistía y los indultos... desde luego al Ejecutivo se le pueden dar estas atribuciones".

Es un tema delicado y ante esta circunstancia lo más seguro es que se promueva contra ella alguna acción constitucionalidad, sin embargo, vale la pena destacar que esta ley es únicamente para delitos del fuero federal, explicó.

Ahora bien, "en el caso de la Ley de Amparo ahí sí es una situación que debe preocuparnos y ocuparnos a toda la sociedad, porque están agregando con esta reforma a dos artículos para disminuir las facultades de los organismos jurisdiccionales federales para las medidas cautelares, es decir, para solicitar la suspensión provisional a los derechos humanos".

Por lo que dijo que debe preocupar a la sociedad esta reforma porque representa una regresión en el tema de los derechos humanos.

DIRECTORIO

Fundador

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES
Dirección General

KARMINA VARGAS CARRETE

Subdirección

Responsable Editorial

ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Subdireccion de organización y Marketing

REGINA SÁENZ VARGAS

Dirección Editorial

Gonzalo Martínez

Reporteros

Martha Leticia Casas Serrano Ángel Castillo Martínez

Geraldo Rosales

Johan "zero" Unzueta

Luis Juarez

Community Manager

Amaury Carrola

Amaury Carrola

Diseñador Digital y Editorial

Dannai Hernández

Dirección Administrativa

Felipe Mendía González

Auxiliar Contable

Juana Inés Lerma Gurrola

Mensajería y Cobranza

Rolando Núñez

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles redescontexto.dgo@gmail.com contextodigital.dgo@gmail.com redaccioncontexto.dgo@gmail.com

Suscribase

618 542 5138

Año 31, número 11125

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de Certificado de Licitud de Titulo: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, S.A.



VIERNES 26.04.2024 LOCAL | 5

Hablar inglés, mandarín, alemán y otros, gratis con DGOMultilingüe



Por Martha Casas Durango, Dgo.

a Secretaría de Turismo de Durango mantiene la plataforma DGOMultilingüe, a través de la cual ya se ha capacitado al sector empresarial de contacto con el turismo y ahora se abre al público en general, para que puedan a tomar clases en línea y aprender uno de los seis idiomas más hablados en el mundo.

La plataforma está diseñada para quienes forman parte de la rama turística, ofrece la inscripción completamente gratis. Es de resaltar que la oferta de idiomas abarca inglés, mandarín, francés, alemán, italiano y portugués.

Asimismo, vale la pena mencionar que cuando menos 360 trabajadores de empresas en Durango, como hoteles, restaurantes y comercios ya recibieron este beneficio de aprender hasta seis nuevos idiomas, con la finalidad de ofrecer un mejor servicio al turista.

La convocatoria que abrió la Secretaría de Turismo permite la inscripción hasta el próximo 30 de abril como fecha límite, ofrece cupo limitado espacio para 100 personas.

La duración del curso será por seis meses y se impartirán clases totalmente en línea. Es programa y ese tipo de enseñanza tiene un costo elevado de manera normal, sin embargo, la Secretaría de Turismo obtuvo un subsidio, por lo que se brinda la oportunidad de prepararse en esta área.

Si usted está interesado puede comunicarse a los teléfonos 6181574380 y 618 2406467 o bien escribir al correo electrónico: setuedcalidad@gmail.com.

Se trabaja para mitigar el problema del agua: Toño Ochoa

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

nte el problema de escasez del agua en Durango, la sequía en algunas comunidades y la detección de tomas clandestinas en diversos puntos de la ciudad, el alcalde Toño Ochoa expresó que se trabaja para mitigar esté problema priorizando siempre lo humano.

"Seguiremos este operativo, la verdad sin cuartel con aquellas personas que atentan contra la sociedad, ahorita precisamente estaba con compañeros de El Carrizo que vamos a hacer obras de conducción a pedirme ya urgentemente que iniciemos esas obras a la brevedad, estaremos cumpliéndolos, son temas delicados debido al estiaje, a la seguía que cada vez

está poniéndonos más en sacar la mejor versión de nosotros para poder atender a toda la ciudadanía como es debido, afortunadamente prevenimos el tema en el tema rural con bordes de abrevadero con las líneas de conducción, temas que van a van a ayudar a de alguna manera a enfrentar este tema tan preocupante que es el escasez del vital líquido", expresó.

Dijo que no se puede hablar de una crisis de desabasto del vital líquido aun, ya que el municipio está haciendo todos los esfuerzos para trabajar en este tema.

"Estamos haciendo todos nuestros esfuerzos, por supuesto que hay zonas que se está llevando el agua y que tengan el convencimiento de que estamos haciendo lo correcto, pero sobre todo atendiendo estas tomas clandestinas, estamos haciendo una labor, estamos a favor de las familias de Durango y seguiremos haciendo nuestra labor", dijo

"Es un tema en el cual vamos trabajando y aquellas personas que están infringiendo la ley pues van a tener que enfrentarla, estamos haciendo obras de vamos a iniciar, hay una obra muy importante en La Virgen donde hay fugas enormes y esto evita que haya precisamente abastecimiento de agua en la zonas altas, por allá en la Miguel de la Madrid y vamos a invertirle una gran parte, nosotros estamos llevando pipas, un operativo importantísimo de pipas a las zonas que tienen menos agua priorizando precisamente el consumo de del ser humano", finalizó.

VIERNES 26.04.2024 LOCAL | 7

Cabildo aprueba la cuenta pública y activo fijo del primer bimestre

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

n sesión pública ordinaria de Cabildo realizada en el Cbtis 110 y con la presencia del presidente Toño Ochoa se aprobó la cuenta pública y activo fijo del primer bimestre, así lo informó la síndico municipal, Ali Gamboa Martínez, quien destaca que una parte significativa de estas inversiones se destinaron a la construcción del Hospital del Niño.

"Hoy se aprobó en Cabildo el primer bimestre de este periodo y la verdad es que tenemos resultados muy favorables, sobre todo en el tema de recaudación. se registraron ingresos por un total de 903 millones de pesos, de estos, 449 millones de pesos corresponden a un ingreso propio, que habla de un 29.11 por ciento en la recaudación, esto habla de que la sociedad ha venido confiando en esta administración, los programas que hemos venido generando de ahorra es cuando pues han dado resultado hov hemos estado nosotros este insistiendo que nuevamente se generen estos



programas y creo que pues ha dado un buen resultado, pero sobre todo permitido que la ciudadanía en estos tiempos se ponga al corriente con sus atribuciones", precisó.

Explicó que el indicador refleja hasta el día de hoy una gestión eficiente, ya que se tiene un balance del 75 por ciento en la ejecución de obras financiadas con recursos federales y también un 53 por ciento de avance en pago de obra programada con tema municipal.

"Es importante destacar que una parte significativa de estas inversiones se destinaron a la construcción del Hospital del Niño que va muy avanzado y que finalmente se le dio prioridad en esta administración estatal y municipal a la salud y meiorar la calidad de los servicios de atención a los niños de Durango, además se está trabajando activamente en la planeación y ejecución de obra pues con todos los programas que tenemos ya del presupuesto participativo en el tema de vialidades y sobre todo pues en el tema de captación de agua, que ya ustedes empiezan a ver el tema de la seguía y que varias comunidades ya están batallando debe ser para nosotros en el tema de obra pública una prioridad y creo que sí lo hemos manifestado", indicó.

Por último, explicó que en el tema de deuda a proveedores se redujo significativamente abonando 67 millones de pesos, lo que habla también del buen manejo de las finanzas ya que inicialmente se tenía una deuda de 200 millones de pesos.



Marisol Carrillo llama a la unidad para atender la sequía en el estado

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

ste jueves, la diputada
Marisol Carrillo Quiroga
hizo un pronunciamiento
desde el Congreso local con la
finalidad de que los 25 diputados que integran la Sexagésima
Novena Legislatura, unan fuerzas con los diferentes órganos
de gobierno y buscar una real
solución a la falta de agua en
Durango.

Pus en relieve que si el año pasado hubo sequía en la mayor parte del estado, a la fecha de hoy, son solo cinco municipios los que no están en algún tipo de sequía, lo repito solo cinco municipios de treinta y nueve no están en sequía. Lo que significa que el 88 por ciento de nuestro territorio sufre sequía y falta de agua.

Al cierre del 15 de abril, en el estado se registraron los municipios de Topia, Tepehuanes, Tamazula, Santiago Papasquiaro, San Dimas, San Bernardo, Otáñez, El Oro, Ocampo, Guanaceví y Canelas con "sequía excepcional", la más grave de todas.

Después con sequía extrema están los municipios de Canatlán, Coneto de Comonfort, Durango, Hidalgo, Indé, Mapimí, Pueblo Nuevo, Rodeo, San Luis del Cordero, San Pedro del Gallo, Tlahualilo y Nuevo Ideal.

Luego los cinco municipios de Lerdo, Mezquital, Nazas, Peñón Blanco y San Juan del Rio, con sequía severa y seis más con sequía moderada, entre los que se encuentran Cuencamé, General Simón Bolívar, Guadalupe Victoria, Pánuco de Coronado, San Juan de Guadalupe y Santa Clara, para dar en total 34 municipios con condición de sequía.



"Es tan desafortunada la situación que se atraviesa en nuestra región, que lamentablemente este año el campo de nuestro estado no va a ser cosechable ni mucho menos productivo, pues sin agua la siembra de cultivos no se puede dar de ninguna manera, señaló Carrillo Quiroga.

Y agregó que, "el sector campesino, la industria ganadera, que hoy nos caracteriza, también esta en alerta roja y es que, sin agua ni pastizales, se avecina la muerte de cuatrocientas mil cabezas de ganado".

Nosotros como representantes de la voz popular, debemos ser conscientes de las necesidades de nuestra gente, debemos emprender mecanismos urgentes para hacerle frente a la sequía, vayamos y dialoguemos con el gobernador del estado, mayor presupuesto la crisis del agua, pidió la legisladora.

Hoy, sin afán político, les pido a cada uno de ustedes su respaldo en el tema de la sequía, vamos a comprometernos a terminar este ultimo periodo, como la legislatura que resolvió la crisis del agua, aun estamos a tiempo de hacer algo, anotó la diputada.

Somos diputados, en nosotros recae el compromiso legislativo de crear un mejor Durango para todos, vamos a trabajar para garantizar la seguridad hídrica de nuestra población, concluyó.

Orden y finanzas sanas en el municipio

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

l municipio de Durango continúa demostrando un sólido manejo financiero y un compromiso firme con el desarrollo sostenible, como lo reflejan los primeros estados financieros del 2024, recientemente aprobados por el Cabildo.

Los estados financieros bimestrales del presente año han sido aprobados por mayoría, destacando un ejercicio óptimo del gasto en todas las cuentas, con ahorros dirigidos a programas y obras que beneficiarán a la sociedad duranguense en su conjunto.

La recaudación total durante este periodo ha superado los 903 millones de pesos, provenientes de participaciones, aportaciones, impuestos, derechos, aprovechamientos y productos. Además, se ha otorgado más de 91.2 millones de pesos en subsidios para el pago del predial 2024, dirigidos a contribuyentes rezagados y personas de la tercera edad, jubilados, pensionados y con discapacidad.

En un claro indicio de una gestión financiera eficiente, la recaudación anual ha avanzado más de un 22.06 por ciento respecto a lo presupuestado, mientras que los ingresos para el Ejercicio Fiscal 2024 han experimentado un aumento del 19.08 por ciento.

Se destaca también la reducción significativa de más de 67 millones de pesos en el adeudo a proveedores de bienes y servicios, así como la liquidación anticipada de 80 millones de pesos correspondientes al crédito de las obligaciones de fin de año del 2023.

El municipio de Durango ha sido reconocido por el Consejo Estatal de Armonización Contable del Estado por mantener finanzas sanas, obteniendo una calificación general de 100 en la Evaluación de Armonización Contable del cuarto periodo del 2023, lo que refleja el buen manejo y aplicación del gasto en finanzas públicas.

Como resultado de estas prácticas responsables, el municipio ha ascendido a una calificación AA por su sólido manejo financiero, lo que le ha permitido ampliar su línea crediticia y fortalecer su capacidad para llevar a cabo proyectos de desarrollo que beneficien a todos los ciudadanos de Durango.



IMM busca prevenir casos de abuso sexual en adolescentes y niños a través de "Amar es Prevenir"

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

a directora del Instituto Municipal de la Mujer
(IMM), Mina Argumedo
García, informó sobre el programa "Amar es Prevenir", el
cual tienen como objetivo detectar y prevenir casos de abuso sexual en adolescentes y
niños desde los cuatro años en
adelante y orientar a los padres
de familia y tutores.

"En el instituto nos hemos dado la tarea de renovar nuestros programas, nuestros talleres debido a la necesidad constante de la evolución de la ciudadanía, de las nuevas realidades y situaciones que hemos estado viviendo y en el instituto hemos estado perfeccionando cada uno de los talleres como "Amar es Prevenir", el cual consta de dos vertientes, una que va enfocada principalmente a niños adolescentes donde ellos tengan autocuidado y sepan prevenir a tiempo en caso de algún abuso sexual en edades tempranas desde cuatro años en adelante", dijo.

Y agregó que "la otra vertiente va dirigido a los padres familia, cuidadores y docentes para que ellos sepan hablarles en un lenguaje oportuno y adecuado a la edad a cada uno de estos menores de los temas necesarios de sexualidad a es-



tas edades, sobre todo también que sepamos detectar estos foquitos rojos que se presentan y que podamos prevenirlos a tiempo, que ellos tengan manera de protegerse y de poner límites de autocuidado sobre todo", comentó.

Dijo que estos talleres se han llevado a diferentes prepara-

torias de la ciudad así como también a diversos poblados, donde se está trabajando desde edades preescolares, ya que es importante que los niños más pequeños sepan autocuidarse, protegerse y que también los padres de familia sepan poner límites incluso con familiares cercanos





radioformuladurango.com

⊘ Grupoformuladgo

f Fórmula Noticias Durango

VIERNES 26.04.2024 LOCAL || 1 1

Solicitarán recurso extraordinario para semáforos, regresa el operativo a motociclistas

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

l regidor y presidente de la Comisión de Seguridad, Jorge Silverio Álvarez informó que derivado de la reunión que sostuvieron elementos de Seguridad Municipal se acordó solicitar un presupuesto extraordinario para mantenimiento a los semáforos de la ciudad.

"Vamos a solicitar que haya un presupuesto extraordinario para que se compren aparatos nuevos, que son como pilas que guardan la memoria cuando se va la luz, para que queden sincronizados y cuando regrese la luz vuelvan a funcionar al mismo tiempo y en la misma sintonía, porque ahorita se va la luz y se desprograman y tienen que ir los técnicos manualmente hacerlo y eso hace que se pierdan horas hasta que los vuelvan echar a andar", indicó.

Informó también que otros de los puntos acordados en esta reunión fue que la próxima semana regresan los operativos para los motociclistas, mismo que en meses anteriores se había implementado y de pronto se relajó

"Los operativos contra los motociclistas estarán otra vez con toda la mano revisando que no vayan más de tres personas en la motocicleta, sobre todo el uso del casco, que no vayan a altas velocidades y sobre todo el problema que se está dando en la 20 de Noviembre, sobre todo los domingos que prácticamente ya es una pista de carreras de motociclistas y se va a apretar ahí la mano con los motociclistas, sobre todo para evitar los lamentables accidentes que han sucedido en últimas fechas", finalizó.



ISSSTE inicia campaña de vacunación en Durango



Por Johan Unzueta Durango, Dgo.

l ISSSTE aplicará vacunas a derechohabientes y poblaciones en general del desde ahora hasta el 31 de mayo de 2024, contra el sarampión, rubéola, parotiditis, paperas y poliomielitis, en todos los jóvenes de cero a nueve años, así como vacuna contra el VPH en piñas de 10 a 14 años.

La unidad PROVAC exhorta a la ciudadanía en general a proteger a los infantes de dos a 18 meses, realizando sus vacunas correspondientes, como contra la poliomielitis, misma que se puede transmitir vía fecal-oral al introducir objetos, agua o alimentos contaminados por heces de una persona infectada.

Además, si tu hijo tiene cuatro años y aún no ha sido vacunado, también es posible aplicar la dosis, en caso de la VPH está indicada en niñas en quinto y sexto de primaria, además de tercero de secundaria, adicionalmente se recomienda en mujeres y hombres de 11 a 49



años con VIH positivo.

La vacuna de SRP abarca el sarampión, rubéola y parotiditis, misma que también puede aplicarse en niñas y niños, con inmunosupresión severa o enfermedades del sistema inmune.

Personal del ISSSTE mencionan lo importante que es revisar los esquemas de vacunación de cada uno de los jóvenes para una correcta prevención, indicando que las vacunas contra el sarampión, rubéola, parotiditis, paperas y poliomielitis son seguras, eficaces y gratuitas.

En caso de tomar estas recomendaciones es importante acudir con la documentación indicada, como cartilla de vacunación y en caso de VPH, incluir la CURP y su acta de nacimiento en el Hospital General "Dr. Santiago Ramón y Cajal" o clínica de Medicina Familiar del Estado de Durango. VIERNES 26.04.2024 LOCAL || 13

Electromovilidad, alternativa para cuidar del medio ambiente en Durango

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

a diputada María Luisa González López propuso ■un punto de acuerdo para realizar modificaciones a la Lev de Cambio Climático del Estado de Durango con el obietivo de fomentar el uso de automóviles híbridos y eléctricos, que representa una excelente alternativa para la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero, al mismo tiempo que puede potenciar la sustitución del parque vehicular más antiquo y altamente contaminante por vehículos más eficientes y tecnológicamente sustentables.

La calidad del aire es sin duda alguna, un componente fundamental para mejorar la calidad de vida de las y los duranguenses, "ya que la contaminación que respiramos es una de las grandes amenazas para la salud mundial, siendo la causa de muerte de cerca de siete millones de personas al año en el planeta, de acuerdo a estimaciones de la Organización Mundial de la Salud". diio.

La electromovilidad representa una alternativa con mayor eficiencia para la movilidad de las personas v contribuye a reducir las emisiones contaminantes a través de la utilización de fuentes renovables, por lo que promover el uso de tecnologías eléctricas en los distintos medios de transporte e implementar políticas públicas que fomenten la viabilidad de esta tecnología, es muy importante para reducir la afectación al medio ambiente.

El desarrollo de la movilidad eléctrica puede traer beneficios medioambientales para México, debido a que se reducirían las emisiones contaminantes asociadas a la combustión de los combustibles fósiles, además de que los vehículos que pertenecen a esta categoría tienen una mejor eficiencia energética, comparados con un vehículo de combustión interna convencional.

La electrificación del transporte público es un factor importante para la reducción de emisiones contaminantes, además de que la implementación de transportes eléctricos representa un aumento en la eficiencia energética por el uso de motores eléctricos.

La industria automotriz dedicada a la fabricación de vehículos híbridos y eléctricos se ha ido desarrollando en México y nuestro estado será en breve el hogar de una empresas produciendo productora de vehículos eléctricos, concluyó la legisladora.



Alerta sobre riesgo en vehículos por altas temperaturas

Por Martha Casas Durango, Dgo.

De acuerdo a los pronósticos las temperaturas podrían elevarse a más de 40 grados y esto podría repercutir no solo en la salud, sino también los vehículos pueden sufrir descomposturas.

El vicepresidente de Talleres Mecánicos de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco), Armando Soto Luna dio algunas recomendaciones y explicó lo que puede suceder con las altas temperaturas, desde mangueras rotas hasta incendios.

Explicó que hay varios factores que pueden influir en ese sentido, "sí existe la posibilidad sobre todo cuando el tapón de combustible no funciona correctamente. cuando mangueras ya están un poco picadas por el tiempo de uso; eso va dañando la parte externa, obviamente la intemperie, la tierra influye para que se vayan picando las mangueras de las líneas de combustible y esto, a su vez, con la presión del combustible en el tanque puede ocasionar alguna fuga".

Las recomendaciones se engloban en hacer una revisión del sistema de enfriamiento, proteger el motor, e incluso cuidar los neumáticos y que no exista una exposición prolongada al calor de preferencia contar con material aislante debajo del cofre.

Con altas temperaturas, piezas como las balatas se pueden cuartear, se pueden dañar bujes, empaques, soportes, mangueras, metales, entre otras. Para el motor es necesario realizar un servicio de lubricación por lo menos dos

veces al año.

Señaló que se debe evitar dejar los vehículos expuestos al sol. Inclusive hay algunos vehículos que tienen un forro interno en el motor que ayuda a aislar tanto el frío como el calor, pero hay personas que se los quitan, provocando que el calor entre directamente, por lo que se recomienda que si no lo tienen se lo cologuen.



VIERNES 26.04.2024 LAGUNA || 15

Ardua labor de descacharrización en Gómez Palacio

Por Gonzalo Martínez Gómez Palacio, Dgo.

a Dirección Municipal de Salud de Gómez Palacio continúa con las labores preventivas contra el mosquito transmisor del dengue, fiebre chikungunya y zika mediante la brigada de descacharrización, que visita tanto el área urbana como rural.

José Antonio Adame de León, director de Salud, explicó que se ha puesto en marcha este programa como medida anticipada ante la temporada de lluvias que comienza en mayo. El objetivo es llevar a cabo una limpieza integral en las viviendas del municipio para recolectar cacharros que puedan servir como criaderos de mosquitos.

Durante esta semana, la bri-

gada se ha dirigido a distintas áreas, como Chapala, El Dorado, la colonia López Portillo, Morelos y el Centro. Se realiza un perifoneo un día antes de la campaña en cada zona para informar a los vecinos y que preparen sus cacharros para su recolección.

La eliminación de criaderos de mosquitos es crucial para prevenir el dengue, la fiebre chikungunya y el zika. Muchos de los recipientes donde se crían estos insectos son objetos que no tienen utilidad, como latas, botellas, neumáticos, trozos de plástico y lona, entre otros. La brigada de Prevención Social se encarga de retirar estos objetos durante la descacharrización.

Adame de León enfatizó la importancia de la colaboración



de todos los gomezpalatinos en la adopción de medidas preventivas en sus hogares para controlar los posibles criaderos de mosquitos. El objetivo es crear un ambiente seguro y saludable para todos mediante la implementación de estas acciones preventivas.



DIF apoya con pelucas oncológicas a mujeres en quimioterapia

Por Gonzalo Martínez Gómez Palacio, Dgo.

l programa "Trenzas con Amor" del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) ha tenido un impacto significativo entre la población, brindando la oportunidad a un número considerable de mujeres con cáncer en fase de quimioterapia de recibir de forma gratuita pelucas oncológicas para elevar su autoestima.

El DIF ha establecido un convenio con Pelucas y Extensiones Etza Casas para la elaboración de estas pelucas, utilizando trenzas donadas como materia prima. Las personas que necesiten una peluca oncológica pueden registrarse en las oficinas del DIF de Gómez Palacio y posteriormente acudir con Etza Casas para tomar las medidas necesarias.

La solidaridad y empatía de hombres y mujeres, especialmente niñas, se ha reflejado en la donación de sus trenzas para este programa. La invitación se



mantiene abierta a toda la población que desee participar, donando cabello que cumpla con ciertos requisitos, como nunca haber sido teñido y tener una longitud de 25 centímetros.

Es importante destacar que la caída del cabello causada por la quimioterapia es temporal en la mayoría de los casos, y se espera que el cabello vuelva a crecer entre tres y seis meses después de finalizado el tratamiento.

Las personas que requieran una peluca oncológica gratuita, pueden acudir a las oficinas del DIF de Gómez Palacio, ubicadas sobre el bulevar Ejército Mexicano 528, para registrarse y posteriormente acudir con Etza Casas a tomarse las medidas.

Para obtener más información sobre el programa "Trenzas con Amor" y cómo participar, se pueden consultar los teléfonos 8717142124 y 8717149286 en horarios de 8:00 a 16:00 horas.



Con éxito se realizó el Cascabeleo Primaveral 2024

Presentó un repertorio variado desde melodías infantiles que se escuchaban desde los setentas hasta el 2000

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

a Escuela de la Música Mexicana (ESMUMEX)
a través del Instituto de Cultura del Estado de Durango presentó el Cascabeleo Primaveral en su emisión 2024, un espectáculo completo lleno de baile, música, canto y mucha diversión.

El escenario del Teatro Ricardo Castro recibió la Orquesta Tradicional de la ESMUMEX, dirigida por el profesor Raúl Sánchez, grupo Voces de Durango, grupo Santaella Teatro, Folklórico Cuicacalli y Folklórico Infantil Xocotzin, quienes lograron arrancar cientos de sonrisas al público presente y devolviéndoles la gratitud a través de aplausos.

Este año el Cascabeleo pre-

sentó un repertorio variado desde melodías infantiles que se escuchaban desde los setentas hasta el 2000, incluyendo canciones emblemáticas de artistas como Francisco Gabilondo Soler (Cri-Cri), Xavier López "Chabelo", Roberto Gómez Bolaños "Chespirito", Cepillín, Pedro Fernández, Tatiana, La Onda Vaselina, entre otros.

Además, durante el evento hubo juegos tradicionales además de coloridos vestuarios que se combina el entretenimiento y el altruismo, ya que para el acceso a la presentación se pidió un juguete nuevo por persona no bélico y en buenas condiciones, mismos que serán entregados a la Casa Hogar del DIF Estatal.

Por último, Gabriela Sandoval, directora de la ESMUMEX agradeció a los presentes por su apoyo y y reconoció a la fundadora de dicha Institución, la maestra Lilia Santaella Abud, por dejar tan lindo legado a la sociedad duranguense con este tipo de eventos dirigidos a los más pequeños de hogar.





El museo Picasso Málaga renueva su colección permanente

Por María Esther Beltrán Martínez

Fotos: J. Carlos Santana Málaga, España.

urante los próximos tres años el Museo Picasso Málaga exhibirá obras que abarcan desde el año 1895 hasta el año 1972. Incluye tres óleos, una escultura, una cerámica, tres dibujos y dos cuadernos de dibujos que por primera vez se pueden contemplar en España.

La curaduría ha estado a cargo de Michael FitzGerald, profesor de Historia del Arte de la Familia Kluger en El Trinity College de Hartford, Connecticut, Estados Unidos. Explica que las salas de la colección mostrarán en forma general la obra de Picasso en lugar de dividirla en períodos o estilos concretos.

"La creatividad de Picasso surgió de dos inspiraciones aparentemente contrapuestas: innovación y retrospección y también que la interacción de estos dos conceptos define los caminos creativos que le permitieron integrar el cubismo, el clasicismo, el surrealismo v sus otras innovaciones en la unidad de trabajo de toda una vida. Basándose en estas percepciones, la exposición está concebida para involucrar al espectador en el proceso creativo del artista y estimular su imaginación, creando una nue-





va cartografía para comprender el trabajo de este gran maestro y creador".

En este grupo de obras nunca antes expuestas en España, destacan los óleos Paul (hijo del artista) (1922) v Cabeza de mujer (1928), así como la escultura Mujer acodada (1933) y un Plat espagnol decorado con una cabeza de toro (1957). Así. Paul (hiio del artista) es un retrato que Picasso hizo de su primer hijo cuya representación en forma de boceto transmite tanto la informalidad de un niño atrapado en ese momento como la elegante belleza del resurgimiento de los estilos clásicos de Picasso. La pintura Cabeza de mujer nos enfrenta a los extremos de emoción y las oscuras profundidades de la psique que el surrealismo convirtió en el tema principal del arte e inspiró gran parte del arte de Picasso a finales de los años 1920 y 1930. Por su parte, Mujer acodada explora las posibilidades que ofrece el yeso como soporte; y en el Plat espagnol decorado con una cabeza de toro, los ojos, el hocico aplastado v la boca ancha evocan una vez más la combinación de ser humano y bestia del Minotauro, y tal vez incluso, al propio Picasso. Se muestran en el recorrido tres esculturas africanas que pertenecieron a

la colección particular de Pablo Picasso.

Pese a la gran variedad del arte de Picasso, los temas de sus obras se ciñen, en gran medida, a las formas tradicionales del arte occidental: la figura humana, la naturaleza muerta v el paisaje. El minotauro, la corrida de toros, la familia y el erotismo entre otros temas. Aborda los 80 años de trabajo de Picasso y muestra categorías estilísticas, como la época azul y la época rosa; el cubismo, el clasicismo v el surrealismo. Se verán obras a partir de sus relaciones con las mujeres.

El visitante nacional como internacional que gusta visitar el museo encontrará óleos, grabados, esculturas y cerámicas, en una amplia gama de estilos que realizó el artista malagueño a lo largo de toda una vida. Cada una de las galerías muestra cómo Picasso renovó el arte redefiniendo tradiciones e inventando nuevas formas de expresión artística.

FitzGerald comenta que el trabajo de Picasso tiene unidad, por lo que la selección y yuxtaposición de las obras que conforman Pablo Picasso: estructuras de la invención. La unidad de una obra desafía la segmentación reconectando las etapas de la carrera de Picasso.

"En una miscelánea de etapas y también de técnicas —pinturas, esculturas, cerámicas, dibujos y obra gráfica— las nuevas conexiones ilustran la manera en la que la asombrosa creatividad del artista permaneció arraigada tanto en sus creaciones anteriores como en sus últimas innovaciones. Se busca ver a Picasso como una totalidad".





Rafa Jaramillo, un triatleta de altura

El triatleta de larga y ultra distancia, carreras de aventura y en los últimos años dedicado al mundo del montañismo, compartió sus experiencias

Por Luis Juárez Durango, Dgo.

l equipo del periódico Contexto de Durango, tuvo la oportunidad de convivir con una de las figuras deportivas en el deporte mexicano, Rafael Jaime Jaramillo a través de una conferencia en línea.

"Como tal yo no nací en Durango, yo llegué cuando tenía ocho meses, pero caray tengo 35 años viviendo en la ciudad de Durango, ¿entonces qué soy?, pues duranguense, ahí crecí, me desarrollé y a la edad de 18 años yo me quedo ciego por temas de cáncer y más allá que cualquier otra cosa el deporte se convierte en mi terapia psicológica para aferrarme a la

vida", comento Jaime.

Rafa, comentó que más allá de haber tenido participación en distintas disciplinas deportivas, más allá que los resultados, para él lo más importante es generar experiencias de vida. De una manera bastante reconfortante v accesible por medio de una transmisión en vivo contó al equipo de esta casa editora que se encontraba en la ciudad de Guadalaiara. Jalisco para mantener una charla frente a 700 jóvenes de diferentes preparatorias y al término de esta conferencia trasladarse a un evento universitario a Cancún.

¿Detalle con un reportero hater o más bien un posible fan?

En este espacio Rafa tuvo la oportunidad para tratar un tema que lo aquejaba desde el pasado año 2023, en donde a través de redes sociales el montañista fue objeto de la atención de un "reportero" de la Ciudad de México, que cuestionaba sus hazañas deportivas al comentar en sus publicaciones preguntas y comentarios como: "¿Por qué no tienes la cara quemada?, destápate la cara, ves que no eres tú".

"El año pasado yo encontraba en Canadá Argentina, preparándome para el Everest, estaba escalando montañas y estaba ice climbing en Canadá y desde que la gente que me sique pues sabe que yo hago videos y que muchas veces se nota porque muchas de las veces no lo hago bien, salgo cortado, etcétera, pero en una de esas grabaciones estoy escalando una pared de hielo de 50 o 60 metros y cuando llego hasta arriba saco mi teléfono me grabo en modo selfie y el video como nunca me





sale muy bien y esta persona me empieza a atacar", comentó.

Ante esta situación, el periodista desencadenó una serie de comentarios para Jaime, señalándole como alguien que estafaba a las personas, además, de ser una persona que manchaba la historia del montañismo en México.

Sin embargo, esto no ha sido motivo para quebrantar el espíritu de Rafa, a pesar de estos ataques que tratan de minimizar sus hazañas deportivas, ya que mencionó que nacen de un reto totalmente personal. Así mismo, también comentó que gente que se encuentra en el estado de Durango, también ha sido parte de esta situación al darle importancia a esta clase de comentarios apoyan ٧ cuestionan la idea de este periodista, incluso, declaraciones de que lo subieron hasta la cima del mundo.

"Como carajos subes a una persona de 90 kilos a la cima del mundo, lo que es no tener noción, pero más allá de esos comentarios, pelear, enojarme, molestarme. Al final del día creo que es gente que no dimensiona o que creo que sus propias limitaciones hacen que no puedan coincidir los esfuerzos de otras personas", agregó.

Experiencia en el Everest

En este mismo sentido, el montañista comentó que esta

experiencia de subir a la cima del mundo hace ya un año mencionó que ha sido una experiencia que permanecerá en su mente, en su corazón y en su historia de vida.

Para este reto tuvo que aclimatar su cuerpo con el objetivo de buscar una ventana oportuna para intentar tocar la cima del Everest, describiéndola como una experiencia de bastante esfuerzo físico y más allá de lo mental y emocional al enfrentarse a cosas que podían arrebatarle la vida a tal punto de preguntarse cuál era la necesidad esta hazaña.

"Creo que el Everest ha sido un gran maestro o maestra que quiera o no he quedado en la historia del montañismo, que si bien ya había un americano que había escalado el Everest, un chino y como en los chistes: faltaba el mexicano", expresó.

En este reto en el camino para Jaime, compartió de una manera muy humana que tuvo la oportunidad de cerrar un duelo muy importante el cual se trataba de dejarle un último a su madre dedicándole las siguientes palabras.

"Gracias porque lo que me enseñaste en vida lo estoy replicando el día de hoy en esta montaña y es momento de despedirme de ti mamá".

Proceso de preparación física para este desafío

Jaramillo, apuntó que el montañismo atiende a un gran diferenciador de otros deportes ya que en esta disciplina trabajas con bajos niveles de oxigenación, por lo que destacó que la mejor forma de entrenar para escalar en una montaña es estar en la montaña pasar por mucho tiempo en altitudes, subir, bajar, cargar mochilas de 10, 15, 20, 30 kilos, pasar noches en altura lo que genera que tu cuerpo entre en un régimen de adaptación.

Asimismo, comentó que igual es importante la parte muscular,

que preparen a los músculos con ejercicios funcionales a través del gimnasio e incluso el crossfit, correr, nadar y hasta subir una bici pueden ser alternativas para este tipo de exigencias, pero, para él su mejor forma de prepararse fue el contacto con el hielo, la piedra y los glaciares.

"Al ser yo ciego tengo que estar buscando adaptarme a todas las cosas que siempre están cambiando, como cruzar arietas arandes. pequeñas, como dar un salto de cierta manera, como cruzar algo yo solo sin verlo porque yo no puedo estar todo el tiempo agarrado de mi compañero... cuestiones muchas autosuficiencia v realmente esa es la parte en la que te preparas", comentó.

¿Qué planea en un futuro Jaime?

Rafa, dio a conocer que este año se encuentra un poco más relaiado lo que le hadado la oportunidad de dar conferencias en distintos sitios de la república mexicana y en otros países, sin embargo, señaló que en el segundo del tendrá semestre oportunidad de hacer un Iron Man en España, una expedición a Bolivia para escalar las cinco montañas más altas de este territorio, luego una carrera en Groenlandia, en el círculo polar después trasladarse a la Antártida a subir la montaña más alta del continente.



Caliente logra encender el estadio en territorio lagunense

Gracias a una actuación de los lanzadores de la novena rojinegra, el equipo duranguense logra emparejar la serie en el dos de tres

Por Luis Juárez Durango, Dgo.

racias a un desempeño del abridor Nico Tellache, mismo que recibió el respaldo de sus compañeros del bullpen, Caliente de Durango, logró imponerse ante los Algodoneros de Unión Laguna, este miércoles con un marcador de 3-2 en el Estadio Revolución.

El "Zurdo de Oro" destacó con una participación de seis entradas y dos tercios, y la recepción de dos carreras, solo una de ellas impecable, situación que le dio oportunidad de otorgar dos bases por bola y la salida de cinco contrarios al poncharlos por lo que, dio a conocer su efectividad en un 2.87 al conseguir su segunda victoria de la temporada.

Así mismo, la novena rojinegra logro conseguir dos carreras al comienzo del mismo encuentro en la parte baja de la primera entrada de Alfredo López, mismo que al comenzar la contienda habría conectado un imparable en el jardín central, que fue impulsado hasta la registradora por un Manny Olloque, que de manera sorpresiva arrancó en segundo orden para conectar un doblete en el jardín derecho para apuntar un 1-0.

Con esta misma convicción el 2-0 se haría presente gracias a James Nelson, a través de un imparable con dirección al jardín izquierdo, para conseguir asistir a Olloque y alzarse ante sus contrarios.

Sin embargo, ya se veía venir un 3-0 por parte de los hombres dirigidos por Luis Borges, al momento de que los spikes de Alfredo López, pisaran la registradora atribuido al venezolano Manuel Boscán.

Tellache, quien recibió daño en la parte baja del cuarto capítulo gracias a una carrera anotada por el alemán Aaron



Altheer y en la baja de la sexta entrada por una sucia carrera de Nicholas Torres, que puso las cosas a un 3-2.

En el montículo del Estadio Revolución, se hizo presente el relevo de Tellache, el brasileño Tiago Da Silva, mismo quien habría conectado un out significativo, al momento de que un algodonero que pretendía anotar, motivó a Jonathan Schoop a lanzar al jardín izquierdo para conservar la ventaja.

Más tarde se harían presentes en el campo los trabajos de Gonzalo Sañudo y Kent Hasler, responsables de sacar a cuatro hombres del jardín de juego en la parte baja del séptimo y octavo episodio con el fin de conservar la delantera.

Para el término del partido, el dominicano Neftalí Feliz, se encargó de retirar de manera excepcional a tres hombres para embolsarse su tercer salvamento de lo que va de esta temporada 2024.











Seis duranguenses formarán parte del Festival Olímpico de Boxeo 2024

Con la mira y hambre de conseguir su lugar en la preselección nacional que asistirá al Campeonato Mundial Juvenil de la AIBA

Por Luis Juárez Durango, Dgo.

a delegación duranguense de boxeo ha conseguido adentrarse en seis finales del Festival Olímpico de Boxeo 2024, que se desarrollará en el Centro Vacacional IMSS de Oaxtepec, Morelos. Un evento selectivo para integrar a los equipos en las ramas femenil y varonil en dos eventos de gran peso como son los Juegos Panamericanos Junior en Asunción 2025, y el Campeonato Mundial Juvenil de la AIBA Croacia 2024.

Este Festival Olímpico, al que asistieron los duranguenses como fogueo previo a su participación en los Juegos Nacionales CONADE 2024, a desarrollarse en Guadalajara, Jalisco del 10 al 19 de mayo, tendrán la oportunidad de coronarse campeones esta edición 2024, al igual del derecho de integrar la preselección nacional para representar a México en eventos internacionales.

Quienes accedieron a las finales en este evento deportivo
convocado por la Federación
Mexicana de Boxeo (FMB) fueron: Marcos Rodríguez y
Giovanny Reza (Infantil), Mario Armendáriz (Junior), Elías
del Toro Hugo Barrón y Valeria
Amparan (Juvenil), así lo informó César Cardosa Valdez,
presidente de la Asociación
Duranguense de Boxeo.

No será hasta este viernes cuándo el duranguense Marcos Rodríguez, contienda por el título nacional contra Christopher Santiago, de la CDMX, en peso Mosca (50 kg) para la categoría infantil, mientras que, en categoría peso Pluma (57 kg) Giovanny Reza, de Durango, se comparará frente a Brian Núñez, del estado de Oaxaca, en la categoría Junior en peso Mosca Ligero (48 kg) el duranguense Mario Armendáriz, disputará por el título nacional ante Jared Esparza, de Nayarit.

Para la categoría Juvenil Elías Del Toro, originario de Durango, peleará con Adrián Quintana. de Chihuahua, en la categoría de peso Welter Ligero (63.5kg), mientras que Hugo Barrón, se topará ante Juan Flores, de Aquascalientes, en peso Welter (67 kg) y, para cerrar la actividad duranguense la destacada boxeadora Valeria Amparan, luchará con Tita Reyes, perteneciente del Estado de México en la categoría de peso Mosca Ligero (W50kg) n la categoría Juvenil Femenil.

















Se advierte sobre propagación de malaria en Baja California

Por Gonzalo Martínez

a Secretaría de Salud del estado de Baja California ha adoptado el lema "La eliminación del paludismo es responsabilidad de todos y todas" como parte de sus esfuerzos para intensificar las campañas contra la propagación del paludismo o malaria.

Se insta a la población a acudir a los centros de salud si presentan síntomas como fiebre, dolor de cabeza, escalofríos y malestar general, los cuales pueden manifestarse entre 10 y 15 días después de la picadura del mosquito portador. Se advierte que, de no tratarse dentro de las primeras 24 horas, existe un riesgo de muerte.

El paludismo es una enfermedad transmitida por un parásito a través de la picadura de mosquitos hembras del género Anopheles, que se reproducen en cuerpos grandes de agua con material vegetal, como arroyos y ríos.

Se informa que el parásito puede permanecer asintomático en el cuerpo hasta por 30 días. En Baja California se han registrado dos casos positivos, uno de ellos clasificado como importado y el otro como foráneo, sin casos locales de la enfermedad.

El Programa de Vectores continúa con visitas notificantes en todas las jurisdicciones de la entidad, capacitaciones en centros de salud, escuelas y albergues, así como búsquedas activas para una detección oportuna ante la llegada de portadores.

Se realiza monitoreo trimestral de los potenciales criaderos para evaluar y detectar el desarrollo del yector. llevando a cabo acciones de modificación del hábitat para su erradicación.

Entre las acciones generales contra el paludismo se encuentran el estudio del ciclo de vida del vector, la caracterización de sistemas acuáticos, la captura de anofelinos en refugios naturales, la modificación y eliminación de hábitats y criaderos, el rociado residual, la búsqueda de personas con síntomas febriles y la promoción de la notificación.

Baja California cuenta con condiciones geográficas y climáticas propicias para la existencia de vectores transmisores del paludismo, además de ser receptor de migrantes de varios países del mundo, por lo que la Secretaría de Salud local trabaja para mantener al estado libre de esta enfermedad.

Mitad de estadounidenses apoya la deportación masiva de migrantes

Por Gonzalo Martínez

a encuesta publicada por el portal Axios muestra que la mitad de los estadounidenses (un 51 por ciento) respalda la deportación masiva de migrantes indocumentados. Este apoyo es significativo y refleja una inclinación hacia las propuestas migratorias más estrictas promovidas por el expresidente Donald Trump.

Los datos revelan que los republicanos muestran un mayor respaldo hacia la deportación masiva, con un 68 por ciento a favor, en comparación con el 42 por ciento de los demócratas y el 46 por ciento de los independientes. Asimismo, se observan diferencias notables entre grupos étnicos, con un mayor respaldo entre los blancos (56 %) en comparación con los latinos (45 %) y los afroamericanos (40 %).

En cuanto a las diferencias generacionales, se destaca que los baby boomers y la Generación X muestran un mayor apoyo a la deportación masiva, con un 60 por ciento y un 53 por ciento respectivamente. Por otro lado, las generaciones más jóvenes, como los millennials y la Generación Z, muestran un menor respaldo, con un 48 por ciento y un 35 por ciento respectivamente.

Además, la encuesta también

muestra un respaldo significativo a otra propuesta migratoria
de Trump, que es la eliminación
del derecho a la ciudadanía por
nacimiento en suelo estadounidense. Un 30 por ciento de los
demócratas y un 46 por ciento
de los republicanos estarían
de acuerdo en poner fin a esta
norma constitucional.

La encuesta, realizada por The Harris Poll, se basó en una muestra de seis mil 251 adultos estadounidenses consultados en línea entre finales de marzo y mediados de abril de 2024. Los datos tienen un margen de error de 1.5 puntos porcentuales con un nivel de confianza del 95 por ciento.

